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Как отметил начальник уп�
равления занятости на�
селения Орловской об�

ласти А.И. Шведов, на состоя�
ние сельского рынка труда
значительно повлияли корен�
ные преобразования эконо�
мики в 1990�е годы. Сегодня
на селе проживает 299,3 тыс.
человек — 35,5% всего насе�
ления области. Трудоспособ�
ное сельское население со�
ставляет 168,4 тыс. человек
(56,3%).  В целом по области
уровень трудоспособных
граждан значительно выше —
61,3%.

В связи с интенсификацией
труда на селе, внедрением но�
вых технологий, появлением
мощных производственных
комплексов, обеспечивающих
высокую производительность,
резким снижением использо�
вания ручного труда за по�
следние 15 лет произошло
уменьшение численности за�
нятых в АПК более чем в три
раза.

Сокращению занятости на
селе способствует также про�
цесс ликвидации и банкрот�
ства предприятий. Только в
прошлом году было уволено
около 3 тыс. человек. Общее
число незанятых на селе на
начало 2007 года составило
28,1 тыс. человек. 

За последние годы претер�
пела изменения и структура
безработных, проживающих в
сельской местности. Типич�
ный сельский безработный —
женщина среднего возраста и
старше с низким уровнем об�
разования. Удельный вес
представительниц слабого
пола в общем числе безработ�
ных на селе ежегодно колеб�
лется в пределах 65%. 

На областном рынке труда
имеется ряд проблем, снижа�
ющих социальную защищен�
ность граждан предпенсион�
ного возраста, инвалидов,
проживающих в сельской ме�
стности, из�за недостатка ра�
бочих мест для этих катего�
рий, в том числе временной
работы, работы по совмести�
тельству. Так, в этом году кво�
та для людей с ограниченны�
ми физическими возможнос�
тями составляет всего 109 ра�
бочих мест.

Оставляет желать лучшего
и структура занятости сель�
ского населения. Для 33 тыс.
селян (около 20% трудоспо�
собного населения) труд в
личном подсобном хозяйстве
и по найму стал основным и
единственным источником су�
ществования. Натуральное
или мелкотоварное хозяй�
ство, как правило, малоэф�
фективны. Многим селянам не
под силу прожить за счет ЛПХ,
не имея оплачиваемой рабо�
ты.

Оздоровить ситуацию на
рынке труда возможно,
лишь укрепляя сотруд�

ничество с органами местного
самоуправления, работодате�
лями. Подобное взаимодей�
ствие осуществляется, напри�
мер, в профессиональном от�
боре и комплектовании пред�
приятий и организаций необ�
ходимыми работниками. Толь�
ко в прошлом году в районах
области проведено 34 ярмар�
ки вакансий, позволившие по�

лучить рабочие места почти
900 безработным. 

Трудоустроить жителей сел
и поддержать их во время по�
иска постоянных рабочих мест
помогают общественные ра�
боты. В 2006 году служба за�
нятости заключила 346  дого�
воров с сельскими админист�
рациями, сельскохозяйствен�
ными и перерабатывающими
предприятиями — в обще�
ственных работах участвовало
около 3,5 тыс. жителей орлов�
ской глубинки. Особенно 
А.И. Шведов отметил опыт ор�
ганизации временных работ
Сосковским центром занятос�
ти. 

Перемены в АПК повлекли
за собой не только высвобож�
дение работающих, но и повы�
шение спроса на квалифици�
рованных работников — меха�
низаторов, водителей, строи�
телей, зоотехников, агроно�
мов и т. д., удовлетворить ко�
торый можно, закрепляя на
селе молодежь. Для этого
служба занятости совместно с
органами образования рас�
ширяет предоставление проф�
ориентационных и профкон�
сультационных услуг, нацели�
вая подростков на выбор вос�
требованных на селе  профес�
сий. Согласно принятой на
2006—2008 гг. целевой ведом�
ственной программе профес�
сионального обучения сель�
ских безработных в рамках ре�
ализации национального аг�
ропроекта такие специально�
сти получат 1200 человек.

Вусловиях дефицита ра�
бочих мест на селе осо�
бое внимание уделяется

поощрению инициатив, свя�
занных с самозанятостью и
организацией различных
форм малого предпринима�
тельства. Ежегодно на эти це�
ли расходуется более 160 тыс.
рублей из федерального бюд�
жета. Однако, как заметил
А.И. Шведов, небольшая фи�
нансовая помощь не может
существенно поддержать ма�
лый бизнес на селе. Здесь не�
обходимы дополнительные
механизмы, например пре�
доставление безвозвратных
ссуд, которые использова�
лись бы в качестве первона�
чального капитала. 

Стабилизация экономики, в
первую очередь  аграрного
сектора, — базисное условие
для решения проблемы заня�
тости сельского населения. 
В Мценском районе, по дан�
ным главы администрации
И.А. Грачева, есть неплохие
перспективы создания новых
рабочих мест в связи с реали�
зацией национального проек�
та "Развитие АПК". Так, на
строительстве крупного сви�
нокомплекса (ЗАО "Орелсель�
пром") занято около 200 се�
лян, а при вводе в эксплуата�
цию этого объекта работу по�
лучат еще 180 человек. 

В районе стимулируется
развитие малых форм хозяй�
ствования. Владельцы ЛПХ и
фермерских хозяйств получи�
ли свыше 500 займов на 15
млн. рублей. Основная доля
средств направлена на приоб�
ретение молодняка КРС, сви�
ней, покупку малогабаритной
техники и т. д. 

Позитивные перемены в
сфере занятости населения
Новодеревеньковского райо�

на, по сообщению главы ад�
министрации С.Н. Медведева,
ожидаются в связи с активи�
зацией здесь инвестиционных
процессов. В этом году за
счет всех источников финан�
сирования ожидается вложе�
ние более 200 млн. рублей ин�
вестиций в развитие экономи�
ки. Это позволит  вести рекон�
струкцию производственных
объектов, газификацию, до�
рожное строительство, стро�
ить новые социальные объек�
ты.

Отом, насколько важно
для села сохранить тру�
довой потенциал, при�

умножить его за счет закреп�
ления молодежи, говорила за�
меститель главы администра�
ции Ливенского района по
экономике Л.И. Полунина.
Здесь по инициативе местной
службы занятости  организо�
ван  штаб "Ориентир", участ�
ники которого — старшеклас�
сники и учащиеся профессио�
нальных учебных заведений —
информируют своих сверст�
ников о рынке труда, возмож�
ностях получения пользую�
щихся спросом профессий и
специальностей. 

В рамках заключенного
между администрацией райо�
на и Орловским аграрным
университетом договора о
контрактной подготовке спе�
циалистов для сельхозпред�
приятий района проводятся
дни открытых дверей для вы�
пускников школ. Сегодня вос�
требованные на селе профес�
сии в этом вузе приобретают
98 ливенских юношей и деву�
шек. В районе действует про�
грамма "Молодые кадры —
селу", предусматривающая
финансовую поддержку из
средств районного бюджета
молодых специалистов во
время их профессиональной
адаптации на перспективных
предприятиях.

С интересом была воспри�
нята информация исполни�
тельного директора  ЗАО "Се�
лекционно�гибридный центр
"Знаменский" Е.И. Сизаревой
о перспективах создания но�
вых рабочих мест в ряде райо�
нов области в связи с вводом
в эксплуатацию этого ком�
плекса.  

Подводя итоги заседания,
руководитель департамента
экономической политики об�
ласти, председатель област�
ного координационного коми�
тета Н.Н. Цикорев подчеркнул,
что позитивным изменениям
на сельском рынке труда бу�
дет способствовать поддерж�
ка правительственных и реги�
ональных программ, нацелен�
ных на изменение положения
в АПК, создание благоприят�
ных условий для жизни селян.

Задача эта непростая, но
с любой сложной проб�
лемой легче справиться

сообща. Поэтому координа�
ционный комитет рекомендо�
вал областным управлениям
занятости населения, общего
и профессионального образо�
вания совместно с органами
исполнительной власти спе�
циальной компетенции, глава�
ми муниципальных образова�
ний и сельских поселений,
объединениями работодате�
лей осуществить ряд мер, на�
правленных на дальнейшее
расширение подготовки кад�
ров с учетом потребностей
предприятий и организаций
области; создание, сохране�
ние обеспеченных достойной
заработной платой рабочих
мест на предприятиях и в ор�
ганизациях; обеспечение за�
нятости населения с учетом
развития сети потребитель�
ских кооперативов по заготов�
ке, снабжению, сбыту продук�
ции личных подсобных и фер�
мерских хозяйств; восстанов�
ление и развитие специализи�
рованных предприятий для
увеличения возможностей
трудоустройства инвалидов. 

Наталья ГЕРАСИМОВА.

СОХРАНИТЬ 
ТРУДОВОЙ ПОТЕНЦИАЛ СЕЛА

Начальник управления по
внешнеэкономическим и 
межрегиональным связям,
инвестиционной деятельнос�
ти и предпринимательству
В.В. Панарин рассказал о хо�
де выполнения плана органи�
зационно�технических меро�
приятий по подготовке и про�
ведению ярмарки инвести�
ций "Орёл�2007".

Так, в рамках работы пред�
стоящего экономического
форума предусмотрена тра�

диционная презентация реа�
лизуемых на Орловщине ин�
вестиционных проектов.
Пройдут и ставшие уже при�
вычными тематические кон�
ференции, а также заседания
"круглых столов", на которых
будут обсуждаться наиболее
актуальные вопросы разви�
тия различных отраслей ре�
гиональной экономики, реа�
лизации инвестиционных и
инновационных проектов.
Как правило, в ходе этих ме�

роприятий тоже формирует�
ся инвестиционный "порт�
фель" ярмарки. Какие кон�
кретные проекты окажутся в
нём на этот раз, узнаем уже
скоро. 

Орловские ярмарки инве�
стиций практически с самого
начала обрели статус между�
народных — интерес  к нашей
экономике сразу проявили
представители бизнеса из
стран ближнего и дальнего
зарубежья. Они и сегодня ос�
таются нашими крупнейши�
ми и наиболее активными де�
ловыми партнерами. Напри�
мер, в работе прошлогодней
ярмарки инвестиций приня�
ли участие представители 15
стран ближнего и дальнего
зарубежья. Наверняка будут
иностранные партнеры и

среди участников нынешней.
Напомним, что юбилейная

ярмарка инвестиций оказа�
лась особенно "урожайной":
общий объем заключенных с
инвестиционными компания�
ми договоров превысил 30
миллиардов рублей. Причем
60 процентов соглашений
пришлось на агропромыш�
ленный комплекс. В том чис�
ле такие перспективные, как
соглашения между коллеги�
ей администрации Орлов�
ской области и ЗАО "Акцио�
нерная внешнеэкономичес�
кая компания "ЭКСИМА",
ОАО "Группа "Разгуляй", ЗАО
"Моссельпром", ЗАО "Неф�
тяная компания "Нобель
Ойл" и другие. Многие про�
екты сейчас успешно реали�
зуются, то есть деньги инвес�

торов уже работают на эко�
номику Орловщины, помога�
ют наполнять местные бюд�
жеты и решать важные соци�
альные задачи. 

Успех ярмарки инвести�
ций "Орёл�2007" зависит от
многих факторов, ни один из
которых нельзя считать вто�
ростепенным. Не случайно,
подводя итоги заседания,
В.А. Кочуев напомнил, что до
открытия экономического
форума времени осталось
немного, поэтому сейчас,
подчеркнул Виталий Алексе�
евич, все усилия должны
быть направлены на макси�
мально интенсивную прора�
ботку и подготовку соглаше�
ний с инвесторами по наибо�
лее значимым для области
инвестиционным проектам.

ЧТО В «ПОРТФЕЛЕ» У ИНВЕСТОРОВ?
31 МАЯ И 1 ИЮНЯ — XI ЯРМАРКА ИНВЕСТИЦИЙ

Недавно под председательством первого

заместителя губернатора, председателя

коллегии области В.А. Кочуева прошло

очередное заседание организационного

комитета по подготовке и проведению 

XI ярмарки инвестиций "Орёл)2007". 

Cтатистики отмечают резкое увеличе�
ние объемов производства в строитель�
ном секторе. По сравнению с I кварталом
2006�го объем работ увеличился в 1,7 ра�
за и составил 1,8 миллиарда рублей. 

В течение января — марта т. г. было
введено в эксплуатацию 112 жилых до�
мов, а также стоматологическая поли�
клиника на 20 посещений в смену. 

Предприятиями всех форм собствен�
ности и индивидуальными застройщика�
ми построено 711 благоустроенных квар�
тир общей площадью 52,6 тыс. квадрат�
ных метров (119% к I кварталу 2006 года).
Из них в городах и поселках городского
типа — 47, 4 тыс. квадратных метров, в
сельской местности — 5,2 тыс. квадрат�
ных метров. 

В рамках реализации областной ком�
плексной программы индивидуального
жилищного строительства на селе "Сла�
вянские корни" использовано 4 млн. руб�
лей инвестиций.

По данным Орёлстата, 

в I квартале 2007 года 

на развитие экономики 

и социальной сферы за счет

всех источников

финансирования использовано

3 миллиарда рублей

инвестиций в основной капитал.

В сопоставимых ценах это в 1,7

раза больше, чем за

соответствующий период

прошлого года.

О произошедших за по�
следнее время изменениях в
сфере экономики и ЖКХ Ливен
рассказал и.о. главы города
В.П. Ашихмин. Объем произ�
водства на промышленных
предприятиях продолжает
расти, повышается и заработ�
ная плата сотрудников — се�
годня она превышает 8000
рублей в месяц. А вот у работ�
ников коммунального хозяй�
ства — всего 5800 рублей. По�
этому отрасль теряет кадры:
люди уходят туда, где платят
больше. 

В последние зимы проб�
лем с теплоснабжением, по
словам В.П. Ашихмина, в го�
роде не возникало. Но в
предстоящем отопительном
сезоне у некоторых ливенцев
они могут появиться. Причи�
на — банкротство одного из
автомобильных предприятий,
отапливавшего шесть трех�
этажных домов. Сейчас в
срочном порядке решается
вопрос их перевода на по�
квартирное отопление. Рабо�
ты по прокладке газопровода
уже начаты. 

Если говорить о ливенском
тепловом хозяйстве в целом,
то оно, по словам Виктора
Павловича, нуждается в капи�
таловложениях. Из�за недо�
статка средств пришлось вве�
сти новую систему оплаты за
подачу тепла. Теперь жители
Ливен рассчитываются за него

в течение семи месяцев (вме�
сто прежних 12). 

Существующая в Ливнах
свалка считается наиболее
экологически благополучной в
области (по заключению эко�
логической экспертизы), од�
нако, по признанию и.о. главы
города, она все равно не соот�
ветствует предъявляемым к ее
содержанию требованиям. В
связи с этим начались перего�
воры с инвесторами о строи�
тельстве мусороперерабаты�
вающего завода. Проект "по�
тянул" более чем на миллион
долларов. Ответа инвесторы
пока не дали.

Сейчас в Ливнах ведется
работа по выбору способа уп�
равления домами. Жители но�
востроек без труда выбирают
управляющую компанию и за�
ключают с ней договоры. А вот
на старый жилой фонд рачи�
тельного хозяина может и не

найтись. Выход из такой ситу�
ации, по мнению Е.Н. Вельков�
ского, один. Его подсказывает
и законодательство: нужно со�
здать для обслуживания этих
домов муниципальное пред�
приятие.

Говоря о подготовке регио�
на к очередному отопитель�
ному сезону, и.о. начальника
управления ЖКХ департамен�
та строительной и жилищно�
коммунальной политики Ор�
ловской области Г.Н. Шайкин
напомнил о негативных мо�
ментах прошлой кампании.
Например, в середине октяб�
ря не отапливались несколько
орловских домов и две шко�
лы. А в конце этого месяца на
одном из участков теплосети
в центре Орла произошла
авария. Восстановительные
работы, по словам Григория
Николаевича, велись из рук

вон плохо. Аварийная бригада
прибыла на место происшес�
твия только через пять ча�
сов... Кроме того, зимой во
многих школах областного
центра температура воздуха
была ниже положенных нор�
мативов. 

Г.Н. Шайкина тревожит то
обстоятельство, что до сих
пор  не все районы представи�
ли свои программы подготов�
ки к очередному отопительно�
му сезону. А программа, пред�
ставленная Урицким районом,
дважды была отправлена на
доработку. 

Григорий Николаевич обра�
тил особое внимание участни�
ков семинара на то, что подго�
товка систем водоснабжения к
отопительному сезону должна
быть завершена до 15 сентяб�
ря.

О реализации программы

газификации в
нашей области в
2007 году расска�
зала главный спе�
циалист област�
ного управления
с т р о и т е л ь с т в а
Н.Н. Алтунина.
Уже в 282 тыс.
квартир появи�
лось голубое топ�
ливо. Для реали�
зации программы
газификации бы�
ли привлечены
средства ОАО
"Газпром", а так�
же федерально�
го, областного,
районных бюдже�
тов и деньги на�
селения.

В текущем го�
ду введено в экс�
плуатацию более
350 км газопро�
водов, из них 219
км — по феде�
ральной про�
грамме "Соци�
альное развитие

села". Проведен газ почти в 90
населенных пунктов  Болхов�
ского, Залегощенского, По�
кровского, Должанского и
других районов.

Постановлением коллегии
области от 14 марта 2007 года
утверждена областная про�
грамма газификации на теку�
щий год, предусматривающая
строительство 435,4 км сетей
с объемом капитальных вло�
жений 207,3 млн. рублей.

К 2008 году Орловская об�
ласть должна быть газифици�
рована.

Подводя итоги совещания,
Е.Н. Вельковский потребовал
активнее выполнять намечен�
ные программы подготовки к
зиме.

Ирина СОКОЛОВА.

Фото 

Оксаны ИЗМАЛКОВОЙ.

ЗИМА СПРОСИТ СТРОГО
Очередной выездной семинар по проблемам

ЖКХ с участием заместителей глав районных

администраций, курирующих жилищно)

коммунальное хозяйство, руководителей

коммунальных предприятий прошел недавно 

в Ливнах. На нем обсуждались вопросы

подготовки районов области к предстоящему

отопительному сезону, реализации программы

газификации и другие. Вел семинар

руководитель департамента строительной и

жилищно)коммунальной политики Орловской

области Е.Н. Вельковский. 

Напряженно действует экспертная
комиссия. Она  очень тщательно,
можно даже сказать, жестко "фильт�
рует" представляемые на ярмарку ин�
вестиционные программы и проекты,
оценивая их социальную, экономиче�
скую и экологическую значимость.

На уровне муниципальных образо�
ваний аналогичную работу ведут гла�
вы районных и городских админист�
раций. Губернатор области не раз
справедливо критиковал руководите�
лей отдельных районов за пассив�
ность и иждивенческий подход в во�
просах инвестиционной деятельнос�
ти. Не надо ждать "человека с руб�
лём", напротив, — его нужно активно
искать, заманивать, предлагать вы�
годные, позитивно влияющие на при�
нятие бизнесменами решений усло�

вия. Старо как мир: под лежачий ка�
мень вода не течет. 

И муниципальным образованиям
грех не воспользоваться прекрасной
возможностью продемонстрировать
экономический потенциал своих тер�
риторий и все плюсы своей инвести�
ционной политики. Это тем более ак�
туально, что ежегодные ярмарки ин�
вестиций давно обрели статус авто�
ритетного центра коллективного по�
иска новых путей рыночного рефор�
мирования, инвестиционной активно�
сти, многостороннего делового со�
трудничества не только для Орлов�
щины, но и для многих других регио�
нов России. Предстоящая встреча
бизнесменов, представителей влас�
ти, ученых, всех тех, кто болеет за ин�
тересы российской экономики, несо�

мненно, станет новым серьезным ша�
гом на пути её возрождения и подъ�
ема.

Традиционно во время работы яр�
марки инвестиций в помещении
спортивного комплекса "Олимп" бу�
дет развернута выставка образцов
перспективной продукции и инвести�
ционных проектов предприятий Ор�
ловской области. Все вопросы, свя�
занные с проведением выставки,  Ор�
ловская торгово�промышленная па�
лата решает на собственной произ�
водственной базе. Кстати, специаль�
но для участников ярмарки ОТТП го�
товит компакт�диск "Орловская об�
ласть. Инновационное представле�
ние" и бизнес�каталог "Лучшие пред�
приятия Орловской области". Специ�
алисты ОТТП напоминают, что време�
ни до начала самого яркого экономи�
ческого события региона осталось
немного. Поэтому производителям,
желающим показать свой товар ли�
цом, необходимо решить все органи�
зационные вопросы заблаговремен�
но. Бизнес не терпит суеты.

ИНВЕСТИЦИИ 
И СТРОИТЕЛЬСТВО 

В ЗЕРКАЛЕ
СТАТИСТИКИ

НЕ НАДО ЖДАТЬ «ЧЕЛОВЕКА С РУБЛЁМ»
В соответствии с распоряжением  губернатора Орловской
области Е.С. Строева о проведении в Орле 31 мая — 
1 июня 2007 года XI ярмарки инвестиций утвержден 
и активно работает организационный  комитет по
подготовке и проведению этого важнейшего
экономического форума. 

С. НИКОЛАЕВ.

Президенты России и Казахстана

Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев

обсудили маршруты транспортировки

энергоносителей. 

Не секрет, что Россию в последние годы се�
рьезно тревожила активно лоббируемая США
идея строительства Транскаспийского газо�
провода, то есть энергоресурсы из Туркмении
и Казахстана должны были пойти на рынки
третьих стран в обход России. Поэтому пере�
говоры Москвы и Астаны вызвали повышен�
ный интерес во всем мире. 

Сторонами подписан план совместных дей�
ствий на 2007—2008 годы: его нефтяная со�
ставляющая вполне устраивает Казахстан. За�
ключен также договор об увеличении пропуск�

ной способности Каспийского трубопроводно�
го консорциума. Кроме того, Казахстан рас�
считывает принять участие (и Россия не воз�
ражает) в строительстве и работе нефтепро�
вода Бургас — Дарданеллы. 

Что касается казахстанского газа, то уда�
лось достичь договоренности о выстраивании
цепочки от добычи голубого топлива на терри�
тории Казахстана до его совместной перера�
ботки, транспортировки и реализации в третьи
страны. 

Теперь очень многое в деле создания при�
каспийского энергетического союза будет за�
висеть от визита Владимира Путина в Туркме�
нию.

По материалам деловой прессы.

ДЕЛОВЫЕ НОВОСТИ

ПРИКАСПИЙСКИЙ ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ СОЮЗ


